
Em Goioerê, prefeitura celebra o Natal 
com Palco Cultural na Praça da Matriz
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Com educação de referência no Brasil, 
Moreira Sales é ‘ouro’ em alfabetização

Colégio Agrícola abre inscrições para 
primeiras turmas com início em 2025

Quarto Centenário investe mais de 
R$ 160 mil em novos mobiliários

A Educação de Moreira Sales alcançou um mar-
co histórico nesta segunda-feira (17) ao receber 
o ‘Selo Ouro’ em Alfabetização do Ministério da 
Educação. A conquista está sendo muito come-
morada na cidade, especialmente pela comuni-
dade escolar. Na foto, o prefeito Rafael Bolacha 
recebendo o prêmio das mãos do secretário de 
Educação do Paraná Roni Miranda

Já estão abertas as 
inscrições para os in-
teressados em estudar 
no Colégio Agrícola de 
Goioerê, que vai ofe-
recer o curso Técnico 
em Agropecuária, com 
início das aulas previsto 

Indústria e Comércio encerra ano com 
82 cursos e 1.230 pessoas qualificadas

A Secretaria de In-
dústria e Comércio de 
Goioerê está fechando 
o ano de 2024 com 
saldo positivo. No perí-
odo, segundo os dados, 
foram realizados 82 
cursos e 1.230 pesso-

as foram qualificadas, 
através do Programa 
Goioerê Mais Qualifi-
cado, que se destacou 
como uma das maiores 
iniciativas de capaci-
tação profissional da 
região.

para fevereiro de 2025.
De acordo com o diretor 
Ademir Santana, estão 
sendo ofertadas 90 va-
gas, divididas em duas 
turmas, com duração 
de três anos em período 
integral.

Eleitos na Comarca de Goioerê 
são diplomados em sessão solene

Os prefeitos, vices e 
vereadores eleitos no úl-
timo dia 6 de outubro nos 
municípios que integram 
a Comarca de Goioerê, 
foram diplomados nesta 
teraça-feira (17). A ses-
são solene foi realizada 

em Goioerê e presidida 
pelo Juiz Crhistian Pa-
lharim Martins. Na foto, 
Pedro Coelho, prefeito 
eleito de Goioerê e o vice 
“Brito da Saúde” exi-
bem diploma da Justiça 
Eleitoral

Um investimento significativo está sendo feito pela Prefeitura de Quarto Centenário, 
visando renovar o mobiliário das secretarias municipais. De acordo com o prefeito 
Akio Abe, cerca de R$ 160 mil foram investidos para modernizar os espaços de tra-
balho, promovendo um ambiente mais seguro, confortável e funcional para servidores 
e munícipes.
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A Câmara Municipal 
de Goioerê, sob a presi-
dência de Luci Alvino, 
anuncia uma devolução 
recorde de quase R$ 2 
milhões aos cofres da 
Prefeitura. A entrega do 
montante, acumulado ao 
longo de 2024, será reali-
zada na próxima semana 
e tem como objetivo con-
tribuir para projetos que 
beneficiarão diretamente 

Câmara de Goioerê vai devolver quase 
R$ 2 milhões aos cofres da Prefeitura

a população da cidade.
O valor devolvido é 

resultado das sobras de 
repasses destinados ao 
Poder Legislativo duran-
te o ano. “A devolução 
desse valor recorde é 
a comprovação de que 
administramos com cons-
ciência, responsabilidade 
e comprometimento com 
a população de Goioerê”, 
declarou Luci Alvino, 

destacando o impacto po-
sitivo que a quantia pode 
gerar para o município.

Segundo a presidente 
da Câmara, a economia 
foi alcançada por meio 
de uma gestão transpa-
rente e criteriosa dos 
recursos. “Fizemos uma 
administração bastante 
transparente, reduzindo 
os gastos ao máximo, e 
essa economia resultou 

neste montante de quase 
R$ 2 milhões que vamos 
devolver para ser investi-
do em serviços para a po-
pulação”, explicou Luci.

A Prefeitura de Goio-
erê poderá utilizar os 
recursos  para  imple-
mentar projetos estraté-
gicos e fortalecer áreas 
prioritárias como saúde, 
educação, infraestrutura 
e assistência social. A 
devolução não apenas 
representa alívio finan-
ceiro para o Executivo, 
mas também reforça a 
colaboração entre os dois 
poderes na busca por me-
lhorias para o município.

Luci Alvino comple-
ta que ação da Câmara 
reforça o compromisso 
com uma gestão pública 
eficiente e responsável, 
servindo como exem-
plo para outras cidades. 
“Trabalhamos durante os 
últimos dois anos com um 
único objetivo, promover 
benefícios para nossa po-
pulação e essa economia 
de recurso foi uma ma-
neira de contribuir com 
o desenvolvimento de 
nossa cidade”, finalizou.A presidente Luci Alvino: devolução de recursos para a prefeitura

Os prefeitos, vices e 
vereadores eleitos no úl-
timo dia 6 de outubro nos 
municípios que integram a 
Comarca de Goioerê, foram 
diplomados nesta teraça-
feira (17). A sessão solene 
foi realizada em Goioerê e 
presidida pelo Juiz Crhistian 
Palharim Martins.

Durante sua fala, o ma-
gistrado lembrou que a 
diplomação é o ato formal 
no qual a Justiça Eleitoral 
atesta que o candidato está 
habilitado para assumir o 

Eleitos na Comarca de Goioerê 
são diplomados em sessão solene

cargo, ocasião em que ocor-
re a entrega dos diplomas.

O magistrado também 
expressou agradecimentos 
aos mesários e voluntários 
que trabalharam durante 
o pleito eleitoral, fazendo 
com que a eleição trans-
corresse dentro da maior 
normalidade possível.

De Goioerê, foram di-
plomados o prefeito eleito 
Pedro Coelho e seu vice 
‘Brito da Saúde’, bem com 
os nove vereadores, que 
irão compor a próxima 

legislatura. “Estamos bas-
tante felizes e agradecidos 
pela boa condução da Justi-
ça Eleitoral”, disse Coelho.

Por Moreira Sales, os 
diplomados foram o pre-
feito eleito Luiz Volpato 
e seu vice Rafael Maestá, 
além dos nove vereadores. 
De Quarto Centenário fo-
ram diplomados o prefeito 
reeleito Akio Abe, o vice 
Yuri Cardoso e os nove 
vereadores. E de Rancho 
Alegre, o prefeito reelei-
to Cássio Zanuto, o vice 

Amarildo da Silva e os 
nove vereadores.

MAIS VOTADO: - O 
vereador mais votado em 
Goioerê, Fabiano Barboza, 
também agradeceu aos 
munícipes pela confian-
ça recebida e reforçou a 
importância do papel dos 
vereadores na construção 
de uma cidade ainda melhor, 
comprometendo-se a tra-
balhar com seriedade para 
atender às necessidades da 
população.

O prefeito eleito de Goioerê, Pedro Coelho e o vice eleito “Brito da Saúde”: diplomados

Hospital das Clínicas é o 1º do Paraná a 
realizar cirurgia do processo transexualizador

Em um marco para a saúde 
pública do Paraná, o Complexo 
Hospital de Clínicas da Uni-
versidade Federal do Paraná 
(CHC/UFPR) realizou, no 
último dia 13 de dezembro, o 
primeiro procedimento cirúr-
gico no âmbito do processo 
transexualizador pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS). O pro-

cedimento envolveu a retirada 
de útero, trompas e ovário em 
um homem trans.

A iniciativa é resultado de 
articulação entre a Secretaria 
de Estado da Saúde do Para-
ná, a Secretaria Municipal de 
Saúde de Curitiba e o CHC/
UFPR, que uniram esforços 
desde 2017 para viabilizar a 

implementação de cirurgias do 
processo transexualizador. A 
premissa é ampliar a oferta de 
atenção especializada, ambula-
torial e hospitalar, com foco no 
cuidado integral aos usuários.

De acordo com o secretário 
estadual da Saúde, Beto Preto, 
a cirurgia representa um avan-
ço significativo nos direitos e 
no cuidado integral à saúde 
da população LGBTQIA+. 
“Com a realização do primei-

ro procedimento hospitalar, o 
Paraná dá um passo importante 
para ampliar o acesso à saúde 
especializada para a população 
trans. Estamos trabalhando 
intensamente para consolidar o 
acesso ao processo transexua-
lizador, garantindo um atendi-
mento humanizado e inclusivo. 
Esse primeiro procedimento é 
resultado do compromisso em 
promover equidade na saúde 
pública”, afirmou.

Usina Solar
O prefeito Leonaldo Paranhos (Podemos) inaugurou a 

usina solar de Cascavel que vai abastecer os 15 ônibus em 
operação desde agosto. Com cinco mil placas fotovoltaicas 
e segunda do gênero no Paraná (a primeira está em Curiti-
ba), a usina tem potência instalada de 3.300 kWp, energia 
suficiente para abastecer a cidade de Santa Tereza do Oeste 
e trará economia de R$ 3,6 milhões anuais. A construção foi 
viabilizada através de convênio da prefeitura com a Itaipu 
Binacional e Copel.

Melhores IPDM
O Ipardes divulgou a nova edição do Índice de desem-

penho municipal que avalia o desenvolvimento socioeconô-
mico das 399 cidades paranaenses nas dimensões de renda, 
educação e saúde. Quarenta e sete municípios alcançaram 
alto desempenho em 2022 no índice geral, crescimento de 
62% em relação a 2021, quando eram 29. Trata-se do maior 
número desde o início da série histórica.

Cidades
Curitiba é a cidade com o maior IPDM Geral em 2022, 

com 0,9013, seguida de Palotina (0,8696), Toledo (0,8582, 
Quatro Barras (0,8547) e Cafelândia (0,8525). Completam 
a lista dos 10 maiores índices Santo Inácio (0,8518), Ma-
ringá ( 0,8464), Dois Vizinhos (0,8368), Sabáudia (0,8360) 
e Cascavel (0,8330).

Turismo
O Paraná foi o terceiro estado brasileiro que mais recebeu 

turistas estrangeiros neste ano, de acordo com a Embratur. 
Entre janeiro e outubro de 2024, o estado recebeu 805.143 
visitantes internacionais. O número já supera o de todo o 
ano de 2023, quando 791,5 mil pessoas entraram no Paraná 
a partir de destinos internacionais. “O Paraná investiu para 
gerar um fluxo maior de visitantes”, disse o secretário Márcio 
Nunes (Turismo).

Tríplice Fronteira
O Paraná só fica atrás de SP (2.038.548) e do RJ 1.352.012) 

no receptivo de estrangeiros. Os dois estados têm quatro dos 
10 aeroportos internacionais mais movimentados do país: 
Guarulhos (SP), Congonhas (SP), Campinas (SP) e Santos 
Dummont (RJ). O destaque do Paraná é o turismo rodoviário 
com 769.500 visitantes de carro ou ônibus, 95,5% do número 
de turistas e 45,4% dos estrangeiros que visitam o Brasil por 
essa via. A tríplice fronteira com a Argentina e Paraguai em 
Foz do Iguaçu é a principal porta de entrada, principalmente 
para argentinos (218,6 mil) e paraguaios (322 mil).

Zeca e Eduardo
O deputado Zeca Dirceu (PT) e o prefeito eleito Eduardo 

Pimentel (PSD) conversaram na segunda-feira, 16, sobre 
novos projetos prioritários para Curitiba que podem receber 
apoio do governo Lula (PT) a partir de 2025. “Curitiba foi 
contemplada no Novo PAC com uma série de projetos, prin-
cipalmente na área de mobilidade urbana, e vamos trabalhar 
juntos para que o governo do presidente Lula ajude ainda 
mais a capital de todos os paranaenses”, disse Zeca Dirceu 
no final do encontro no gabinete de Pimentel no Palácio 29 
de Março.
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Com o objetivo de for-
talecer o espírito natalino e 
oferecer à comunidade noites 
com diversas apresentações 
artísticas, a Prefeitura de 
Goioerê está centralizando a 
programação de fim de ano 
no tradicional Palco Cultural.

A programação se esten-
derá até a próxima terça-feira, 
dia 23, sempre com even-
tos especiais, como shows, 
apresentações musicais e até 
encenação teatral.

Para esta quinta-feira (19), 
a programação contará com 

Em Goioerê, prefeitura celebra o Natal 
com Palco Cultural na Praça da Matriz

Show Sertanejo do Noel, com 
Bruno Bravo e ainda o Projeto 
Assembleia de Deus em Ação, 
com momentos de louvor e 
adoração.

O Palco Cultural também 
faz parte da programação 
organizada pelo comércio da 
cidade, que está atendendo 
em horário especial, com as 
lojas abrindo às 9 e fechando 

às 22 horas.
Além das atrações cultu-

rais, o evento conta com pipo-
ca, algodão doce e brinquedos 
gratuitos, garantindo momen-
tos de lazer para crianças e 
adultos.

HORÁRIO ESPECIAL: 
- Em relação ao horário de 
funcionamento do comércio, 

A dupla Maysa e Rafael animou 
a festa na última terça-feira

Muita gente esteve na praça da Matriz para ver o show

A Secretaria de Indústria 
e Comércio de Goioerê está 
fechando o ano de 2024 com 
saldo positivo. No período, 
segundo os dados, foram 
realizados 82 cursos e 1.230 
pessoas foram qualificadas, 
através do Programa Goioerê 
Mais Qualificado, que se des-
tacou como uma das maiores 
iniciativas de capacitação 
profissional da região.

Pedro Godoy, titular da 
secretaria, cita que os cursos 
promoveram oportunidades 
de aprendizado e desenvol-
vimento em diversas áreas, 
reforçando o compromisso 
da gestão atual em investir no 
potencial humano, preparan-
do cidadãos para o mercado 

Indústria e Comércio encerra ano com 
82 cursos e 1.230 pessoas qualificadas

de trabalho e contribuindo 
para o fortalecimento da 
economia local.

O secretário destaca ain-
da, que o sucesso do progra-
ma reflete a dedicação de 
todos os envolvidos. “Cada 
curso oferecido foi pensado 
para atender às demandas 
do mercado e às aspirações 
dos nossos cidadãos. Esse é 
o nosso papel: proporcionar 
oportunidades e transformar 
vidas”, comentou.

MEI – Em relação ao 
MEI – Micro Empreende-
dor Individual, os números 
mostram o setor foi dos 
mais produtivos, registrando 
7.008 atendimentos em 2024. 

“Nossos parabéns à equipe 
e todos os envolvidos, espe-
cialmente à Paula”, destaca 
o secretário Godoy.

EMPRÉSTIMOS: - Já 
os valores liberados através 
de empréstimos para os 
empresários como capi-
tal de giro, somaram R$ 
541.650,00. O volume não 
é dos maiores, mas pode ser 
considerado expressivo.

VAGAS DE TRABA-
LHO: - Em relação às 
vagas de trabalho, Agência 
o Trabalhador, que está no 
guarda chuva da Secretaria 
de Indústria e Comércio, está 
deixando cerca de 200 vagas 

em aberto para contratação. 
A construção civil é o setor 
que mais contratou no último 

mês, com um saldo de 140 
encaminhamentos. Em todo 
o ano foram criadas 1.061 

novas vagas de trabalho, 
entre janeiro e novembro 
de 2024.

No total 1.230 pessoas foram qualificadas durante todo o ano de 2024

O Senai foi uns dos grandes parceiros na realização dos cursos em GoioerêO formando Armando Sabino, ladeado por Vinicius e Pedro Godoy

vale ressaltar que entre os dias 
16 e 20 de dezembro e também 
no dia 23, as lojas abrem das 
9 às 22 horas. Já no sábado, 
21 de dezembro, as lojas fun-
cionarão das 9h às 17h e no 
domingo, 22 de dezembro, das 
9h às 14h. No dia 24, véspera 
de Natal, o expediente será das 
9h às 16h.

O presidente da ACIG, 
Alexandre Cândido, destaca a 
importância desse horário es-

pecial para estimular as vendas 
e atender os consumidores que 
vêm a Goioerê de toda a região.

“Sem dúvida, uma inicia-
tiva necessária, já que a am-
pliação do horário permite que 
nossos comerciantes ofereçam 
um atendimento diferenciado 
e recebam os visitantes com 
mais conforto, além de con-
tribuir para o crescimento das 
vendas e da economia local”, 
afirma.
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Colégio Agrícola abre inscrições para 
primeiras turmas com início em 2025

Já estão abertas as ins-
crições para os interessados 
em estudar no Colégio 
Agrícola de Goioerê, que 
vai oferecer o curso Técni-
co em Agropecuária, com 
início das aulas previsto 
para fevereiro de 2025. 

De acordo com o dire-
tor Ademir Santana, estão 
sendo ofertadas 90 vagas, 
divididas em duas turmas, 
com duração de três anos 
em período integral.

O diretor cita que para 
alunos de outros municí-
pios, serão disponibilizadas 
40 vagas para alojamento, 
distribuídas entre masculi-
no e feminino, com todas 
as despesas de alimentação 
custeadas pelo colégio. 

Ainda conforme Ade-
mir, a expectativa é grande, 
com o número de interessa-
dos superando as previsões 
iniciais. “Estamos confian-
tes e acreditando que for-
maremos duas turmas com 
tranquilidade”, comenta. As inscrições se encerram no dia 10 de janeiro de 2025: oportunidade

A seleção dos alunos 
será feita por meio de um 
processo que considerará as 
notas do 9º ano. As inscri-
ções vão de 16/12/2024 a 
19/12/2024, e de 06/01/2025 
a 10/01/2025.

A entrega dos docu-
mentos devem ser feitas 
no Núcleo Regional de 
Educação de Goioerê (Av. 
19 de Agosto, 642). A fi-
cha  de inscrição deve ser 
preenchida no NRE com a 
presença dos pais ou res-
ponsáveis.

DOCUMENTOS: - En-
tre os documentos neces-
sários, cópia do RG e CPF 
do candidato; Histórico 
Escolar; declaração de con-
clusão de curso; certidão 
de regularidade de estudo; 
declaração de bolsista de 
rede privada; declaração de 
vacinação. Maiores infor-
mações podem ser obtidas 
através do telefone (44) 
3521-8650.

Um investimento 
significativo está sen-
do feito pela Prefeitura 
de Quarto Centenário, 
visando renovar o mo-
biliário das secretarias 
municipais. 

De acordo com o 
prefeito Akio Abe, cer-

Quarto Centenário investe mais de 
R$ 160 mil em novos mobiliários

ca de R$ 160 mil foram 
investidos para moder-
nizar os espaços de tra-
balho, promovendo um 
ambiente mais seguro, 
confortável e funcional 
para servidores e mu-
nícipes.

Ainda segundo o 

prefeito, a iniciativa 
é importante e repre-
senta o maior investi-
mento em mobiliário 
realizado no município 
nas últimas duas dé-
cadas. “Sem dúvida, 
um investimento ne-
cessário para dar mais 

conforto e comodidade 
aos nossos servidores e 
munícipes”, disse.

Akio lembra que 
há mais de 20 anos o 
município não recebia 
um investimento em 
mobiliário dessa gran-
deza, proporcionando 
um ambiente melhor, 
mais seguro e de qua-
lidade. “Estamos va-
lorizando nossos ser-
vidores que, dia a dia, 
prestam serviço para 
nossos munícipes”, 
afirmou.

Os novos móveis in-
cluem cadeiras, mesas, 
armários e outros itens 
essenciais, que serão 
distribuídos entre as 
secretarias que mais 
necessitam da substi-
tuição dos equipamen-
tos antigos.

Os novos mobiliários estão sendo entregues nas secretarias municipais

Governo destina R$ 6 milhões para universidades 
investirem em ensino de medicina com IA

Modernizar a infra-
estrutura acadêmica e 
implementar tecnologias 
exponenciais nos cursos 
de Medicina. Esse é o 
objetivo de uma chama-
da pública lançada pelo 
Governo do Paraná nesta 
quarta-feira (18) para 
viabilizar o Programa de 
Fomento à Inovação na 
Educação Médica. Com 
um investimento de R$ 6 
milhões, a iniciativa prevê 
a adoção de tecnologias 
como inteligência artifi-
cial, realidade virtual, ci-
rurgia robótica, simulação 
realística e telemedicina, 
nos seis cursos de Medi-
cina da rede de universi-
dades estaduais.

A ação é da Secretaria 
da Ciência, Tecnologia 
e Ensino Superior (Seti) 
com recursos do Fundo 
Paraná de fomento cientí-
fico e tecnológico. O pro-
grama será desenvolvido 
pelas universidades esta-
duais de Londrina (UEL), 
Maringá (UEM), Ponta 
Grossa (UEPG), do Oeste 
do Paraná (Unioeste) e do 
Centro-Oeste (Unicentro) 
que, juntas, ofertam 302 
vagas anuais em cursos 
de Medicina.

Segundo o edital, será 
destinado R$ 1 milhão 
para cada curso, sendo R$ 
2 milhões para a Unioeste, 
que conta com dois cursos 
de graduação nessa área do 
conhecimento. O intuito 
é promover a integração 
entre ensino, pesquisa e 
inovação, considerando a 
formação prática e intera-
tiva dos futuros profissio-
nais da área médica.

Nesse cenário de avan-
ço de metodologias de 
ensino, as tecnologias 
são importantes para 
melhorar a precisão diag-
nóstica, a eficiência de 
tratamentos e a persona-
lização de cuidados para 
os pacientes.

A realidade virtual, por 
exemplo, é utilizada para 
propor cenários comple-
xos e simulações realís-
ticas que possibilitam 
um aprendizado prático e 
interativo no treinamento 
de habilidades médicas, 
cirúrgicas e de emergên-

cia. Esse tipo de tecnologia 
proporciona um ambiente 
seguro para que os estu-
dantes possam praticar e 
aperfeiçoar as competên-
cias sem riscos para pa-
cientes reais. Além disso, 
facilita a visualização de 
anatomia e procedimentos 
médicos, melhorando a 
compreensão e a retenção 
de conhecimento.

Para o diretor de Ensino 
Superior da Seti, Osmar 
Ambrósio de Souza, as 
novas metodologias de en-
sino e o uso de tecnologias 
avançadas possibilitam 
uma aprendizagem alinha-
da às necessidades do mer-
cado de trabalho. “Essas 
inovações proporcionam 
uma abordagem de ensino 
mais personalizada e inte-
rativa, que não só amplia o 
conhecimento dos alunos, 
mas também os prepara de 
forma mais eficaz para os 
desafios profissionais e as 
exigências do mercado”, 
afirma o gestor.

A seleção das ações 
propostas pelas univer-
sidades será baseada em 
diferentes critérios, como 
a inovação curricular e 
integração tecnológica; o 
impacto na qualidade da 
formação médica e no sis-
tema de saúde; e a intera-
ção entre ensino, pesquisa 
e extensão. Outros fatores 
estão relacionados à for-
mação de professores em 
métodos inovadores e ar-
ticulação de parcerias com 
instituições de pesquisa 
científica e tecnológica.

O coordenador do cur-
so de Medicina da UEPG, 
professor Ricardo Zanetti, 
destaca a importância dos 
investimentos na quali-
ficação profissional de 
futuros médicos. “Hoje 
em dia é extremamente 
importante que os alunos 
sejam treinados a realizar 
o exercício da medicina 
interagindo com os dis-
positivos tecnológicos 
existentes no mercado, 
pois esse contato contribui 
para o desenvolvimento 
de habilidades de técnicas 
de cirurgia, radiologia e 
anatomia, entre outras 
especialidades médicas”, 
diz.
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A Educação de Mo-
reira Sales alcançou um 
marco histórico nesta 
segunda-feira (17) ao 
receber o ‘Selo Ouro’ 
em Alfabetização do 
Ministério da Educação. 
A conquista está sendo 
muito comemorada na 
cidade, especialmente 
pela comunidade esco-
lar.

O prefeito Rafael Bo-
lacha esteve na entrega 
da premiação e disse que 
a conquista é fruto dos 
esforços desenvolvidos 
por todos os professores, 
diretores e escolas com o 
apoio dos governos fede-
ral, estadual e municipal.

O Selo Ouro faz par-
te de uma iniciativa do 
Ministério da Educação 
que busca reconhecer os 
avanços na alfabetização 
de crianças e está vincu-
lada ao Compromisso 
Nacional Criança Alfa-

Com educação de referência no Brasil, 
Moreira Sales é ‘ouro’ em alfabetização

betizada.
A secretária de Edu-

cação de Moreira Sales, 
Maria Eugênia Viotto, 
cita que a premiação 
reflete o compromisso 
da gestão local com a 
qualidade do ensino e 
com o avanço na alfa-
betização das crianças. 
“Uma premiação im-
portante de reconheci-
mento pelos trabalhos 
desenvolvidos por to-
dos os professores e 
diretores nas escolas 
municipais” afirmou.

O prefeito Bolacha 
também manifestou seu 
reconhecimento pelo 
trabalho realizado. “Gra-
tidão a toda equipe da 
Secretaria de Educação 
por essa conquista. Que 
nosso município con-
tinue desenvolvendo e 
proporcionando uma 
educação de qualidade 
para nossas crianças,” 
declarou.

O prefeito Bolacha re-
cebeu o prêmio das mãos 
do secretário de Estado da 
Educação, Roni Miranda.

O Grupo da Melhor Idade 
de Rancho Alegre D’Oeste, re-
alizou na última segunda-feira 
(16), sua confraternização de 
fim de ano, reunindo cerca de 
60 participantes no Recanto 
do Jair, localizado em Moreira 
Sales.

O encontro, marcado por 
momentos de integração e 
lazer, contou com a presença 
da coordenadora do CRAS, 

Rancho Alegre: Grupo da Melhor Idade realiza 
confraternização e comemora conquistas de 2024

Maria Bernardo, da secretária 
de Ação Social, psicóloga Va-
nessa Rayane e da equipe do 
Departamento de Assistência 
Social do município.

O grupo, que reúne 90 
integrantes, encerrou 2024 
com uma série de atividades 
realizadas ao longo do ano, 
com destaque para palestras 
sobre prevenção ao suicídio e 
valorização da vida, e a pro-

gramação especial de outubro, 
no Mês do Idoso, que incluiu 
uma gincana intermunicipal 
com participação de Goioerê, 
Moreira Sales e Quarto Cen-
tenário.

Além disso, o grupo par-
ticipou do programa “Viaja 
Mais 60”, com um investimen-
to de R$ 10 mil destinados a 
passeios culturais e turísticos. 
Entre os destinos visitados 

estiveram o Parque das Gabi-
robas (Roncador), a Cidade do 
Milagre (Juranda), a Gruta de 
Nossa Senhora (Campina da 
Lagoa), o Santuário de Santa 
Rita de Cássia (Lunardelli) 
e o Lago Municipal de Boa 
Esperança.

Um dos momentos mais 
marcantes do ano foi a viagem 
a Balneário Camboriú, finan-
ciada com os lucros da venda 
do prato típico do município, 
a Tilápia no Tacho, evento in-
centivado pelo prefeito Cássio 
Zanuto.

“O apoio da Câmara Mu-
nicipal tem sido fundamental 
para que a prefeitura continue 
fortalecendo o Grupo da Me-
lhor Idade e proporcionando 
atividades que enriquecem 
a vida dos nossos idosos”, 
destacou o prefeito.

A confraternização encerra 
um ano de muitas conquistas 
para o grupo, reafirmando o 
compromisso de Rancho Ale-
gre do Oeste com o bem-estar e 
a valorização da terceira idade.O grupo encerrou o ano comemorando diversas conquistas em 2024

Paraná recebe abertura nacional de 
operação para reduzir acidentes nas estradas

A Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) deu início 
nesta quarta-feira (18) 
à Operação Rodovida 
2024/2025, com foco em 
fiscalização e ações educa-
tivas para reduzir o número 
de acidentes nas estradas 
de todo o País. A abertura 
nacional ocorreu na base 
da PRF na BR-277, em São 
José dos Pinhais, na Região 
Metropolitana de Curitiba, 
com a participação do 
vice-governador Darci 
Piana e do diretor-geral 
da PRF, Antônio Fernando 
Oliveira. A operação conta 
com apoio do Governo do 
Estado.

Piana destacou que 
o Paraná, como um dos 
principais produtores de 
alimentos do Brasil, tem 
grande parte dessa produ-
ção escoada pelo modal 
rodoviário. “Nós somos o 
Estado que mais cresce no 
País, o supermercado do 
mundo e pelas nossas ro-
dovias passam tudo o que é 
produzido pela agricultura, 
transportando alimentos 
para mais de um bilhão de 
pessoas no planeta, além 
das nossas indústrias. Isso 
faz com que essas rodovias 
tenham um fluxo intenso de 
pessoas trafegando todos 
os dias”, disse.

“O Paraná faz fronteiras 
em muitas das regiões com 
outros países, tem um fluxo 
de cargas e turistas impor-
tante. O Rodovida nasceu 
aqui e a PRF valoriza esse 
nascimento”, comentou 
Oliveira.

A operação se estenderá 
até março de 2025. A PRF 

intensificará a fiscalização 
e promoverá ações educa-
tivas para reduzir sinistros 
de trânsito nas rodovias 
federais, principalmente 
durante as festas de fim 
de ano, férias escolares e 
carnaval. Para isso, serão 
utilizados radares móveis 
e outras tecnologias nas 
principais rodovias do 
Paraná. Já em trechos es-
taduais a fiscalização será 
realizada pelo Batalhão de 
Polícia Rodoviária (BPRv) 
da Polícia Militar do Para-
ná (PMPR).

Também haverá ações 
interativas com simulado-
res de embriaguez, vídeos 
educativos e palestras 
voltadas à conscientização 
sobre os riscos do excesso 
de velocidade.

A diretora do Depar-
tamento de Segurança no 
Trânsito do Ministério 
dos Transportes, Maria 
Alice Souza, ressaltou a 
importância do trabalho 
integrado com foco no 
trânsito. “A Operação 
Rodovida é um grande 
legado que nós iniciamos 
aqui no Paraná, graças a um 
trabalho conjunto com a 
Polícia Militar e PRF, com 
a ideia de ampliar isso para 
as cidades”, afirmou.

“Não tem como uma 
única instituição fazer esse 
trabalho. Temos um desa-
fio enorme no País que é 
a redução dos sinistros de 
trânsito e se não tivermos 
essa integração, essa união 
de esforços e um planeja-
mento integrado, não tem 
como alcançarmos bons re-
sultados”, complementou.

o prefeito Rafael Bolacha recebeu o prêmio das 
mãos do secretário de Educação do Paraná Roni Miranda
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Municípios do Paraná alcançam melhor índice 
de qualidade de vida da história; veja o ranking

O Instituto Paranaense 
de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (Ipardes) 
apresentou nesta terça-feira 
(17) a nova edição do Índice 
Ipardes de Desempenho Mu-
nicipal (IPDM), com ano-ba-
se de 2022. Espécie de IDH 
(Índice de Desenvolvimen-
to Humano) municipal, o 
IPDM avalia, anualmente, o 
desenvolvimento socioeco-
nômico dos 399 municípios 
nas dimensões de Renda, 
Educação e Saúde, formando 
um indicador geral.

Os municípios são cate-
gorizados em quatro estratos 
de desempenho: baixo, mé-
dio-baixo, médio e alto, em 
uma escala de 0 a 1. Quanto 
mais próximo de 1, melhor o 
indicador. A média geral do 
Paraná passou de 0,7291 em 
2021 para 0,7414 em 2022, 
o melhor resultado desde 
2010, quando foi iniciada 
a série. Cerca de 53% dos 
municípios (214) estão com 
índice igual ou superior ao 
do Estado. Confira o quadro 
completo AQUI .

A melhora dos indicado-
res locais, especialmente nas 
dimensões Renda e Educa-
ção, fez com que 47 muni-
cípios alcançassem o estrato 
de alto desempenho em 2022 
no índice geral, crescimento 
de 62% em relação a 2021, 
quando eram 29. Trata-se do 
maior número desde o início 
da série histórica.

Na outra ponta, a quan-
tidade de cidades classifi-
cadas como médio-baixo 

desempenho caiu, de 10 para 
4, uma redução de 60%, e 
as enquadradas no estrato 
médio passaram de 360 para 
348 (-3,33%). Todos os 399 
municípios alcançaram no-
tas superiores a 0,4, fazendo 
com que não existam cidades 
com IPDM baixo.

Curitiba é a cidade com 
o maior IPDM Geral em 
2022, com 0,9013, seguida 
de Palotina e Toledo, no 
Oeste, com 0,8696 e 0,8582, 

respectivamente; Quatro 
Barras (RMC), com 0,8547; 
e Cafelândia (Oeste), com 
0,8525. Completam a lista 
dos 10 maiores índices Santo 
Inácio (Norte - 0,8518), Ma-
ringá (Noroeste - 0,8464), 
Dois Vizinhos (Sudoeste 
- 0,8368), Sabáudia (Norte 
- 0,8360) e Cascavel (Oeste 
- 0,8330).

O secretário de Estado do 
Planejamento, Guto Silva, 
destacou o salto no número 

de municípios que passa-
ram a integrar a categoria 
de alto desempenho. “Isso 
significa que as políticas 
públicas estão funcionando, 
com um grau elevado no 
crescimento da educação, 
de renda e da saúde, que é 
uma preocupação que nós 
temos de poder interiorizar 
e levar o desenvolvimento 
para todos os municípios, 
evitando o fluxo migratório 
das pequenas para as médias 

e grandes cidades”, afirmou.
“Temos que pensar em 

ações para reter, dar condi-
ções de qualidade de vida, 
alternativas de emprego a 
quem mora nos pequenos 
municípios para ele não 
precisar realizar essa migra-
ção. Com esses números nós 
vamos refletir, analisar com 
muito critério, para que pos-
samos calibrar as políticas 
públicas e o orçamento do 
Estado”, finalizou.

Para o diretor-presidente 
do Ipardes, Jorge Callado, os 
bons resultados são fruto de 
um trabalho conjunto entre 
setores público e privado. 
“Muitos municípios tiveram 
evolução nos aspectos de ren-
da, de saúde e de educação. É 
uma somatória de esforços dos 
gestores, dos empreendedores 
e das condições que o Estado 
tem oferecido em termos de 
fomento e infraestrutura para 
que esse desenvolvimento 
ocorra”, ressaltou.

RENDA – No indicador 
Renda, que leva em con-
sideração a remuneração 
do trabalho, o número de 
empregos formais (cartei-
ra assinada) e a produção 
agropecuária, um municí-
pio está na categoria alto 
desempenho; 42 no médio 
(ante 32 em 2021); 333 no 
médio-baixo (eram 287 em 
2021); e 23 na classificação 
baixo (contra 79 em 2021), 
este último com uma queda 
de 70%. A média estadual em 
2022 foi de 0,4967, contra 
0,4660 de 2021.

Curitiba novamente apa-
rece em 1º lugar, com IPDM 
de 0,8591. Na sequência 
aparecem Ortigueira (Cam-
pos Gerais - 0,7760), Qua-
tro Barras (0,7610), Santo 
Inácio (0,7530) e Carambeí 
(Campos Gerais - 0,7438). 
Palotina, Cafelândia, Jus-
sara, Araucária, Toledo e 
Maringá fecham a lista de 
cidades com índices acima 
de 0,7.

Espécie de IDH municipal, o Índice Ipardes de Desempenho Municipal avalia o desenvolvimento socioeconômico 
dos 399 municípios paranaenses nas dimensões de Renda, Educação e Saúde, formando um indicador Geral.



QUINTA-FEIRA, 19 DE DEZEMBRO DE 2024 P01



QUINTA-FEIRA, 19 DE DEZEMBRO DE 2024P02



P03QUINTA-FEIRA, 19 DE DEZEMBRO DE 2024



P04 QUINTA-FEIRA, 19 DE DEZEMBRO DE 2024

continuação



QUINTA-FEIRA, 19 DE DEZEMBRO DE 2024 P05 

continuação



P06 QUINTA-FEIRA, 19 DE DEZEMBRO DE 2024



QUINTA-FEIRA, 19 DE DEZEMBRO DE 2024 P07 



P08 QUINTA-FEIRA, 19 DE DEZEMBRO DE 2024

continuação



QUINTA-FEIRA, 19 DE DEZEMBRO DE 2024 P09 



QUINTA-FEIRA, 19 DE DEZEMBRO DE 2024P10



QUINTA-FEIRA, 19 DE DEZEMBRO DE 2024 P11 



QUINTA-FEIRA, 19 DE DEZEMBRO DE 2024P12 

Estado firma contratação recorde de 
R$ 275 milhões para a alimentação escolar

O Governo do Pa-
raná, por meio do 
Instituto Paranaense 
de Desenvolvimento 
Educacional (Funde-
par), formalizou nesta 
semana a aquisição 
de alimentos prove-
nientes da agricultura 
familiar, mediante uma 
chamada pública, com 
investimento total de 
R$ 275 milhões. Os 
produtos serão desti-
nados ao Programa Es-
tadual da Alimentação 
Escolar.

O valor é histórico, 
considerando que, por 
13 anos, conforme 
a Lei nº 8666/1993, 
de normas gerais so-
bre licitações, as con-
tratações para essa 
finalidade estavam 
limitadas exclusiva-
mente ao orçamento 
federal, com um teto 
de R$ 100 milhões por 
ano. Contudo, a nova 
Lei de Licitações (nº 
14133/2021) trouxe 
importante mudança, 
permitindo que recur-
sos estaduais também 
sejam utilizados para 
esse tipo de contra-
tação, ampliando as 
possibilidades de in-
vestimento.

Desta forma, o Go-
verno Estadual inves-
tiu R$ 175 milhões a 
mais nesse ano, valor 
que representou au-
mento de 175% nos 

recursos destinados 
para o programa.

Segundo a direto-
ra-presidente do Fun-
depar, Eliane Teruel 
Carmona, a ação repre-
senta um marco para a 
alimentação escolar do 
Paraná e traz também 
uma conquista em 
nível nacional para 
o Estado. “O inves-
timento aproximado 
de R$ 275 milhões, o 
maior já realizado em 
nossa história, não só 
reforça o compromisso 
do Governo do Estado 
com a qualidade de 
vida de nossos alunos, 
mas também fortalece 

a agricultura familiar, 
gerando renda, em-
prego e sustentabili-
dade para centenas de 
comunidades rurais”, 
aponta.

“Estes produtos são 
frutos do trabalho de 
famílias dedicadas, 
que cultivam com res-
peito à terra e ao meio 
ambiente. Nosso ob-
jetivo vai além de 
fornecer alimentos: 
queremos ensinar aos 
nossos alunos a im-
portância de uma ali-
mentação consciente e 
valorizar quem produz. 
Este é apenas o começo 
de uma transformação 

que beneficia não só 
a escola, mas toda a 
sociedade”, comple-
menta.

Para o gerente do 
Departamento de Nu-
trição e Alimentação 
do Fundepar, Angelo 
Mortella, a contrata-
ção também valoriza 
o produtor rural. “O 
Estado do Paraná se 
destaca como líder 
no investimento em 
produtos da Agricul-
tura Familiar, sempre 
buscando inovação 
para impulsionar esse 
setor. A recente assi-
natura dos contratos 
no montante de apro-

ximadamente R$ 275 
milhões é um reflexo 
do comprometimento 
com o desenvolvi-
mento da Agricultura 
Familiar”, afirma.

“Esse valor envolve 
cerca de 209 coope-
rativas e associações, 
consolidando-se como 
o maior investimento 
já realizado na área”, 
conclui.

LEITE E IOGURTE 
ORGÂNICO – Uma 
novidade viabilizada 
a partir da contratação 
foi a aquisição de leite 
e iogurte orgânicos 
para as cidades de Bo-

caiúva do Sul e Cam-
pina Grande do Sul, no 
mês de novembro. Os 
alimentos passarão a 
fazer parte do cardápio 
a partir de 2025.

Segundo Andrea 
Bruginski, nutricio-
nista do Fundepar, o 
leite orgânico é pro-
duzido por animais 
que não consomem 
alimentos transgênicos 
e que são tratados com 
medicação fitoterápica 
e homeopática. Além 
disso, é rico em ôme-
ga 3. Esse é um passo 
importante para garan-
tir uma alimentação 
ainda mais saudável 
e de maior qualidade 
aos estudantes da rede 
estadual.

“Além de levar mais 
saúde para nossos alu-
nos, a aquisição destes 
produtos incentiva a 
expansão da produção 
orgânica e o desenvol-
vimento social, econô-
mico e ambiental de 
nossos municípios”, 
explica.

A contratação con-
templa também o arroz 
orgânico, distribuído 
em 100% das escolas 
do Estado. “Desta for-
ma, podemos garantir 
que todos os alunos 
consomem ao menos 
um item orgânico no 
cardápio, em 100% das 
escolas paranaenses, 
completa Andrea.

Montante será destinado para a aquisição de alimentos provenientes da agricultura familiar, mediante chamada pública.

Confira o funcionamento dos órgãos 
públicos estaduais no recesso de fim de ano

Diversos serviços públicos 
estaduais param ou funcionam 
em regime de escala neste fim 
de ano. O Governo do Estado 
decretou recesso a partir do 
dia 20 de dezembro para as 
festas de Natal e Ano-Novo, 
com retorno em 6 de janeiro. 
Os serviços essenciais não 
serão afetados nesse período, 
incluindo hospitais, delegacias 
e outros relacionados à área de 
segurança.

Em razão da redução da 
demanda de passageiros, as 
linhas do transporte público 
metropolitano também terão 
operação especial. A Agência 
de Assuntos Metropolitanos 
do Paraná (Amep) fez ajustes 
nos horários das linhas de ôni-
bus, garantindo a adequação 
às necessidades do período. 
As alterações começam no 
dia 24 de dezembro, com re-
torno entre 6 e 20 de janeiro, 
dependendo da região e da 
demanda. Confira AQUI os 
detalhes.

BIBLIOTECA – A Biblio-
teca Pública do Paraná estará 
aberta até19 de dezembro. Após 
esta data, entra em recesso e 
retomará as atividades em 6 de 
janeiro, a partir das 8h30.

CEASAS – As unidades 

da Ceasa Paraná em Curitiba, 
Maringá, Londrina, Cascavel 
e Foz do Iguaçu, assim como 
a sua administração central, 
estarão com funcionamento 
diferenciado nas semanas de 
Natal e Ano-Novo. Confira 
AQUI como será a escala em 
cada unidade. 

COHAPAR – A sede e os 
escritórios regionais da Coha-
par estarão de recesso de 20 
de dezembro a 5 de janeiro. 
Serviços de emissão de 2ª via 
de faturas, cadastro em projetos 
habitacionais, consulta a em-
preendimentos por município e 
pedidos de emissão de escritura 
continuam disponíveis no site 
www.cohapar.pr.gov.br.

COPEL – As agências e 
postos de atendimento da Co-
pel em todo o Estado fecham 
nos dias 24 (período da tarde) 
e 25 dezembro, e nos dias 31 
(período da tarde) e 1 de janeiro. 
Todos os serviços prestados no 
atendimento presencial também 
estão disponíveis no aplicativo 
da Copel, pelo telefone 0800 
51 00 116 ou WhatsApp (41) 
3013-8973.

DETRAN – Além das festi-
vidades de Natal e Ano-Novo, 
o Detran-PR também fará uma 

atualização no sistema neste fim 
de ano, o que deixará alguns ser-
viços digitais indisponíveis no 
dia 31 de dezembro. Os horários 
de funcionamento das unidades 
físicas também serão alterados 
em todo o Estado durante esse 
período.

O fechamento do departa-
mento abrange apenas os dias 
23, 24, 25, 30 e 31 de dezembro 
e 1º de janeiro de 2025. Nos dias 
26 e 27 de dezembro, a autar-
quia funciona normalmente, 
das 8h às 17h, e retoma com o 
expediente normal no dia 2 de 
janeiro de 2025.

FARMÁCIAS DO PARA-
NÁ – As unidades das Farmá-
cias do Paraná estarão fechadas 
para atendimento ao público nos 
dias de feriado e recesso. Elas 
devem voltar a atender no dia 
6 de janeiro.

FOMENTO PARANÁ – A 
Fomento Paraná não vai atender 
somente nos dias 24, 25 e 31 de 
dezembro e 1º de janeiro. Nos 
demais dias úteis, atendimento 
em horário normal.

JUNTA COMERCIAL – A 
Junta Comercial do Paraná 
(Jucepar) entrará em recesso 
em 20 de dezembro e retorna 

às atividades em 6 de janeiro. 
A recomendação do órgão é 
que os usuários verifiquem 
com antecedência a existên-
cia de pendências para evitar 
transtornos.

RECEITA ESTADUAL – 
As agências da Receita Estadual 
estarão fechadas para atendi-
mento ao público a partir do 
dia 20 de dezembro, retornando 
em 6 de janeiro. O Serviço de 
Atendimento ao Consumidor 
(SAC) do órgão e da Secreta-
ria da Fazenda vai funcionar 
normalmente durante o período 
de recesso, exceto nos dias 24 e 
31 de dezembro (após as 13h) 
e nos dias 25 de dezembro e 1º 
de janeiro (feriado).

HOSPITAIS PÚBLICOS – 
Funcionamento normal todos os 
dias, apenas com revezamento 
de funcionários na área admi-
nistrativa.

HEMEPAR – Cada unidade 
do Hemepar no Estado terá 
horário específico de funciona-
mento durante o feriado. Confira 
AQUI como será em sua cidade.

INSTITUTO DE IDEN-
TIFICAÇÃO – O expediente 
encerra em 19 de dezembro e 
o atendimento no horário usual 
ocorrerá partir 6 de janeiro. 
Nesse período, não haverá 
confecção e nem entrega de 
documentos.

MUSEUS – Os museus do 
Governo do Estado estão aber-
tos para visitação em horário 
especial no período desde a vés-
pera de Natal até o Ano-Novo. 
Quem busca uma programação 
cultural em Curitiba pode apro-
veitar a época para conhecer os 
espaços expositivos do Estado. 
Confira:

Museu Oscar Niemeyer 
(MON) funciona das 10h às 14h 
nos dias 24 e 31 de dezembro, 
com entrada até as 13h, e estará 
fechado nos dias 25 de dezem-
bro e 1º de janeiro. Nos demais, 
o MON abre normalmente, de 
terça a domingo, das 10h às 
18h (acesso às exposições até 
as 17h30).
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